
MUNICIPALES 2008 – Eléments de programme des VERTS 
 

UN PROJET ECO CITOYEN POUR MERIGNAC ! 
 

Une ville ouverte  aux enfants, aux jeunes, aux anciens et aux plus fragiles 
Un projet culturel et solidaire pour tous les quartiers 

Un quotidien écologique et durable 
 

 
Il ne se passe pas un jour sans que les médias n’évoquent le développement durable, le 
changement climatique, les pollutions, les crises sanitaires, les délocalisations et la pauvreté. 
Qu’en est-il à Mérignac ? N’est-il pas trop tard ? Nos enfants auront-ils un avenir ici ? Nos 
anciens pourront-ils vivre paisiblement en Gironde ? Quelle sera notre vie quotidienne sur 
l’agglomération dans 5 ans ? 
 
Le rôle d’une ville est incontournable, car elle est au cœur de notre quotidien, quotidien qui 
ne peut plus ignorer les changements qui s’annoncent. 
 
De la petite enfance en passant par l’école, la vie de quartier, les déplacements, la vie 
associative, la culture, le sport, l’emploi et la fin de vie, la ville participe à la vie des familles 
et des individus. 
 
L’action de l’agglomération, via la CUB, a également une incidence directe sur notre vie 
quotidienne, comme en témoignent le tramway, la gestion des déchets, de l’eau ou le 
logement.  
 
Nous sommes donc tous concernés  par les élections municipales de Mars 2008. 
 
Les Verts ont participé à la gestion de la ville pendant 7 ans : Agenda 21, économie 
d’énergie, lutte contre le gaspillage de l’eau, gestion écologique des espaces verts, réduction 
drastique de l’affichage publicitaire, qualité environnementale des bâtiments, bio- 
composteurs. Nombreuses sont les actions pour lesquelles les Verts ont joué un rôle non 
négligeable. 
 
Nous voulons poursuivre notre travail, amplifier les acquis car si tout le monde parle 
d’écologie, c’est dans les villes où il y a des élus Verts que l’on voit le plus de résultats. 
 
Nous affirmons que les précarités sociale, économique, sanitaire et écologique sont liés et 
se renforcent mutuellement. Il est nécessaire d’agir de façon radicale dans certains 
domaines. C’est pourquoi nous présentons notre projet autour de 3 idées majeures : 
 
Ø Une ville ouverte aux enfants, aux jeunes, aux anciens et aux plus 

fragiles 
Ø Un projet solidaire et culturel pour tous les quartiers 
Ø Un quotidien écologique et durable  

 
 
Parce qu'il y a urgence écologique, les Verts veulent faire de Mérignac une ville où la 
responsabilité écologique et citoyenne sera une priorité . L’application de l’Agenda 21 et 
du développement durable dans tous les services et les actions de la ville seront au coeur de 
notre projet politique et guideront notre comportement et nos décisions. La prévention 
écologique sera notre priorité. Les Verts veulent non seulement protéger la coulée verte, 
mais également y développer un projet de reconquête de l’activité agricole. 
 



Parce qu'il y a un besoin de solidarité et d’équité , les Verts poursuivront la politique 
sociale au service de tous les Mérignacais. Le niveau de services à la population sera 
maintenu, voire amélioré, pour favoriser leur accessibilité à toutes les personnes. Nous 
sommes convaincus que vouloir le bonheur écologique de quelques uns n’a pas de sens si 
les plus démunis ne sont pas concernés ! Ce sont les plus défavorisés socialement et les 
exclus de la vie économique qui subissent d’abord le bruit, les pollutions, les problèmes de 
transports, etc. En lien avec le Conseil Général, les Verts souhaitent la mise en oeuvre 
d’un Plan Santé municipal pour participer notamment à la lutte contre le cancer, la 
maladie d’Alzheimer et l’obésité. 
 
Les Verts veulent une démocratie participative, plus ouverte, qui associe plus 
fortement les citoyens et citoyennes à la prise de décision publique. Le futur de 
Mérignac doit être décidé pour et avec ses habitants. Les conseils de quartiers 
disposeront d’un budget participatif. La ville appuiera leur fonctionnement avec des moyens 
déployés alloués à ses membres et un élu référent chargé de l’interface entre la population, 
le conseil municipal et les services techniques municipaux.  
 
Les Verts défendent une politique financière et budgétaire économe et sobre. Nous 
avons démontré que la lutte contre le gaspillage ou la maîtrise des consommations peut 
dégager des économies substantielles dans tous les domaines (près de 420 000€ sur la 
facture d’eau en 5 ans). On peut parfois faire mieux avec moins et ainsi dégager des 
marges de manœuvre budgétaires pour répondre à de nouveaux besoins.  
 
Une ville animée, vivante, dynamique et solidaire. Notre ville a tous les atouts pour créer 
plus de liens. Les Verts veulent mettre en œuvre avec vous une politique du «vivre 
ensemble» en développant encore plus l’animation de quartier, l'éducation populaire, la 
solidarité inter - génération, l’expression de la diversité culturelle, les parcs, les jardins et les 
lieux de rencontres animés et vivants. 
 
Un projet culturel pour toute  la ville. Avec ses nombreux équipements (la Médiathèque, le 
Pin Galant, le Krakatoa, le Conservatoire, le cinéma, les MJC, la salle de Glacière), ses 
centres sociaux et socio-culturels, ses diverses associations culturelles et ses maisons de 
quartier, la ville est riche d’une multitude d’initiatives. Pour autant, les Verts souhaitent la 
mise en œuvre d’un projet culturel fort pour la ville où puisse se développer la 
création artistique dans toute sa diversité culturelle tant à l’échelle des quartiers que 
sur l’ensemble de la ville. Promouvoir les spectacles vivants, poursuivre le festival des 
danses et cultures urbaines,  accueillir des artistes en résidence dans différents lieux de 
proximité,  soutenir des manifestations culturelles à l’échelle de la ville pour toutes les 
générations sont des exemples d’objectifs à développer. L’accès à la culture, la création et la 
démocratisation culturelle sont des enjeux forts dans notre société complexe pour 
développer l’esprit critique, favoriser l’éducation citoyenne et renforcer les solidarités 
humaines. 
 
Parce que nous sommes dans une agglomération de 700 000 habitants, les Verts 
défendent une politique solidaire et équitable  sur l’ensemble de la CUB, avec la 
poursuite du tramway, la réduction de la production de déchets, la fermeture de l’incinérateur 
de CENON, la maîtrise du foncier pour faire face à la crise du logement et une politique 
transparente dans la gestion des services publics (eau, assainissement, transports, déchets, 
parkings). 
 
 



 
Une ville attentive aux enfants, aux jeunes, aux anciens et aux plus fragiles 

 
 
Des projets pour les enfants, pour les jeunes, les anciens et les plus fragiles 
 
ð Nous voulons favoriser l’accès à la culture et aux loisirs en développant encore plus 

l'éducation populaire soutenue par l’animation de quartier, en visant la solidarité entre 
toutes  les générations, la diversité culturelle et en garantissant l’accès à des parcs, des 
jardins et des lieux de rencontres animés et vivants. 

 
Nos propositions 
- Améliorer  la coordination et la mutualisation entre les multiples structures associatives 

que sont les maisons de quartiers, les centres sociaux, les MJC, les clubs sportifs et les 
associations culturelles, sportives et générationnelles ainsi que les structures 
municipales telles que les centres de loisirs, le conservatoire et les foyers 3ème âge. Nous 
voulons favoriser les échanges entre toutes ces structures afin de faciliter la vie des 
familles et développer l’accès aux différentes initiatives et activités. 

- Il nous semble indispensable de porter une attention particulière sur les actions menées 
auprès des publics adolescents et jeunes majeurs en favorisant leur participation et leur 
engagement dans la vie de la cité afin de développer et d’accompagner leur autonomie. 
Soutenir leurs initiatives, développer des espaces pour promouvoir leur créativité, leur 
capacité à agir et à s’exprimer sont des axes à poursuivre. 

- Il s’avère essentiel de poursuivre et amplifier le Projet Educatif Local qui réunit tous les 
acteurs concernés par tout ce qui implique les enfants et les jeunes dans la ville afin de 
coordonner, soutenir, évaluer toutes les initiatives et actions mises en œuvre en 
respectant les spécificités des quartiers. Des rencontres annuelles des acteurs et auteurs 
de projets, auxquelles sont associées les parents et les jeunes, doivent se dérouler dans  
chaque quartier pour évaluer les besoins et les actions proposées. 

- Il s’avère indispensable de mettre en place un service municipal chargé de la 
coordination et de l’animation cohérente de ces dispositifs à l’échelle de la commune, en 
lien avec les dynamiques spécifiques de chaque quartier. 

- Un plan de restructuration et d’aménagement des locaux des maisons de quartier est 
engagé et doit être poursuivi afin d’assurer un accueil et une animation de tous les 
habitants, notamment pour les personnes âgées et handicapées, dans des conditions 
dignes et respectueuses des projets associatifs. 

 
ð Nous voulons poursuivre les efforts pour la petite enfance et les écoles : 
- arriver à une couverture d’au moins 80% des besoins pour la petite enfance  
- instaurer le paiement du service en fonction du quotient familial 
 
 
Un espace public apaisé pour garantir la sécurité des plus vulnérables 
 
ð Nous voulons concevoir différemment les aménagements publics en donnant la 

priorité aux plus vulnérables, aux enfants et à l’ensemble de la population et en 
développant les espaces verts et les espaces à vivre ensemble. 

 
Nos propositions 
- Aménager les cheminements des cours d’eau de la Devèze, des Ontines et du Peugue 
- Garantir la présence de jeux et de squares dans chaque quartier 
- Assurer une meilleure répartition des espaces et équipements sportifs, par la création de 

city stades par exemple 



- Aménager l’espace public en lien avec la population et les enfants autour de la nature : 
haies, buissons fruitiers, vergers publics… 

- Acquérir des terres et promouvoir un projet agricole sur la coulée verte, renforcer la 
ferme pédagogique 

- Développer un programme d’éducation à l’environnement pour donner accès à la 
connaissance du patrimoine naturel et de son cycle de vie 

- Poursuivre la lutte contre l’affichage publicitaire  
 
ð Nous soutiendrons la construction d’un nouveau conservatoire municipal, la 

rénovation de la piscine, la création d’un circuit de roller et de nouveaux terrains 
de sport dans le cadre du projet de Plaine des Sports à Beutre, ainsi que la 
construction d’un nouvel équipement pour les sports en salle à Capeyron. 

 
ð Nous voulons sécuriser les déplacements maison/école des enfants. 
 
Nos propositions 
- Mettre en place des plans de déplacement écoles avec des circuits de pédibus ou 

vélobus  
- Mettre en place un code de la rue qui donne la priorité aux enfants, aux personnes à 

mobilité réduite, aux piétons et aux cyclistes 
- Sécuriser les accès aux collèges et aux groupes scolaires  
- Développer les zones 30 
 
 
Agir pour la santé et l’environnement avec un Plan Santé Municipal 
 
Les liens entre la dégradation de l’environnement et la santé ne sont plus à démontrer. 
L’agriculture intensive, l’omniprésence des produits chimiques (la France est le premier 
consommateur de pesticides), une alimentation industrielle, la prédominance des sucres ou 
des produits hydrogénés, une vie quotidienne stressante, la pollution, la sédentarisation sont 
d’autant de facteurs aggravants qui expliquent l’explosion des maladies graves. Chaque 
année en France, le cancer provoque 150 000 morts et 280 000 nouveaux cas apparaissent. 
C'est la première cause de mortalité pour les moins de 65 ans. Les enfants sont 
particulièrement concernés : on dénombre 1% de nouveaux cas de cancers chaque année 
chez les enfants. 
 
ð En lien avec le Conseil Général, les Verts souhaitent la mise en œuvre d’un Plan 

Santé municipal qui agisse dans 5 directions : dépister, éduquer, intégrer, protéger 
et accompagner, pour participer à la prévention du cancer, de l’obésité et de la 
maladie d’ Alzheimer. 

 
Il y a un lien entre ces épidémies et la qualité de vie , et les écologistes ont des choses 
à proposer.  
 
Nous souhaitons notamment une forte évolution de la cuisine centrale avec 20 % des 
produits issus de l’agriculture biologique. Dans tous les services d’aide à la personne, la ville 
se doit de faire la promotion des gestes et des attitudes à entreprendre : développer l’activité 
physique chez les seniors ou dans l’accompagnement vers l’école par exemple. La ville 
engagera des démarches envers la grande distribution pour développer une politique de 
produits bio et de produits de qualité. La ville sera exigeante sur la qualité des produits dans 
ses marchés municipaux. La ville engagera un programme de jardins partagés sur la coulée 
verte et la mise en place d’une AMAP. 
 
Nos propositions pour les enfants qui sont les plus sensibles aux mutagènes qui 
donneront plus tard des cancers 



- Au nom du principe de précaution, appliquer un seuil minimal de 20 % de produits bio 
dans les cantines scolaires et proposer des repas sans viande. Assurer le suivi sanitaire 
des produits distribués surtout concernant les résidus de pesticides présents. 

- Assurer une consommation d'au moins cinq fruits et légumes variés (soit entre 400 et 
800 grammes par jour). La consommation d'aliments riches en fibres (fruits, légumes, 
pain pâtes et riz complets) doit être privilégiée par rapport à celle d'aliments raffinés (pain 
et riz blancs). La consommation de charcuterie, d'aliments salés, sel de cuisson et sel de 
table doit être limitée. 

- Mettre en place des jardins potagers et des ateliers du goût dans les écoles ou quartiers 
pour favoriser une alimentation saine et équilibrée 

 
Pour information, les pesticides ont été incriminés récemment dans l’explosion du nombre de 
tumeurs cérébrales chez les agriculteurs girondins. Ils sont soupçonnés de faire baisser la 
fertilité et développer des cancers du testicule. 
 
ð Halte aux idées reçues et aide aux malades et à leurs familles : 
- Création d’un point info maladies chroniques (cancer, obésité, diabète, sida) avec des 

permanences assurées par des associations d’aide aux malades. Ce n’est pas un lieu de 
traitement ni de diagnostic, mais un lieu où se développent des groupes de paroles. 

 
ð Beaucoup de cancers, de maladies chroniques ou bien encore l’obésité sont liés à 

l’insuffisance d’exercice physique. Nous proposons de soutenir toutes les 
activités sportives non compétitives (30 minutes d’exercices physiques par jour et 
une heure par semaine d’exercice plus intense) 

- Privilégier les transports sans moteur (marche, vélo course à pied), le sport pour tous et 
non un sport d’élite 

- Profiter du forum des associations ou de chaque événement local pour promouvoir toute 
cette politique de prévention 

 
ð Lutte contre les polluants intérieurs 
- Création d’une fiche sanitaire (décrivant les polluants utilisés dans la construction et leurs 

risques) qui pourrait être conseillée lors de la demande du permis de construire 
 
 
Des services pour nos seniors 
Le nombre de personnes de plus de 60 ans est en forte augmentation. Ces personnes sont 
demandeuses de structures, de services et d’animations culturelles et sportives. 
 
 
ð En Gironde, 35 % des plus de 75 ans vivent seul. C’est pourquoi la lutte contre 

l’isolement doit être une action prioritaire.  
 
Nos propositions 
- Création d’un nouveau foyer restaurant ou de nouvelles places dans les foyers existants 
- Mise en place d’une politique d’animation (ateliers mémoires, gymnastique douce, 

musique…) en dehors des horaires de repas 
- Recensement des personnes âgées isolées au sein de la commune 
- Soutien financier aux activités inter génération (bourses d’échange de compétences, 

travail sur la mémoire des quartiers avec les personnes âgées interviewées par les 
enfants des écoles dans le but de monter ensuite un film pour l’ensemble du quartier) 

 
ð La municipalité se fera un devoir de mettre en place une politique active d’aide à la 

dépendance, le maintien à domicile des personnes âgées devant rester la priorité . 
 
Nos propositions 



- Création d’une structure associative d’accueil de jour (fonctionnant comme des 
haltes-garderies) afin de soulager les familles, structure pouvant également servir 
de lieu d’échange et d’écoute pour les aidants. 

- Intégration dans toutes les nouvelles constructions de logements sociaux au rez-de-
chaussée pour les personnes dépendantes ou handicapées 

- Travail de coordination entre les services de l’urbanisme, de la DDASS, du Conseil 
Général et les associations  pour accélérer les projets de maisons de retraite. 

- Promotion d’un système d’échange : location de chambres chez des personnes âgées 
pour les étudiants en échange de services (contrat mutuel établi et garanti par la Mairie). 

- Recherche de moyens adaptés pour faciliter leur quotidien (système de navette ou taxi 
collectif à domicile, etc., pour surmonter les problèmes de déplacements par exemple)  



 
Un projet culturel et solidaire pour tous les quartiers 

 
 
Un projet culturel pour toute la ville.  
 
Au même titre que l’écologie, la culture doit devenir une dimension clé de la politique 
urbaine. Nous plaçons la culture au cœur des questions de société, car elle façonne au 
quotidien les qualités de notre « vivre ensemble », dans ses multiples dimensions de plaisir, 
de solidarité et d’harmonie sociale. Tout l’enjeu de notre politique culturelle sera de travailler 
à mettre en place les conditions du respect de la diversité culturelle sur tous les quartiers et 
pour chaque citoyen,  en visant un développement culturel équilibré et durable, dans le 
respect réaffirmé des missions du service public.  
 
Richesse et lien social de nos sociétés, la culture doit devenir un facteur 
d’épanouissement personnel et collectif pour les habitants, et un facteur de 
développement social et économique pour la ville et les quartiers.  
 
Avec ses nombreux équipements (La Médiathèque, Le Pin Galant, le Krakatoa, le 
Conservatoire, le cinéma, la salle de la Glacière, les MJC, centre socio -culturels),  ses 
diverses associations autour de la culture et ses maisons de quartier, la ville est riche d’une 
multitude d’initiatives.  
 
ð Pour autant, les Verts souhaitent la mise en œuvre d’un projet culturel fort pour la 

ville avec la création artistique et la diversité culturelle au cœur de l’action.  
 
Ces équipements doivent bénéficier à tous autour d’un ou plusieurs événements majeurs, 
mais également au quotidien par une politique de diffusion culturelle de proximité. Les 
conseils et les habitants des quartiers seront des acteurs placés au cœur de la mission de la 
politique culturelle.  
Un référent – médiateur, chargé des méthodes, de l’organisation et du suivi du débat et du 
dialogue, sera nommé avec pour objectif notamment de mettre en place des outils 
permettant d’intégrer les habitants – usagers – pratiquants d’arts, de manière à leur 
redonner leur place d’acteurs aux côtés des politiques, professionnels et acteurs sociaux- 
économiques. 
 
Nos propositions 
- Harmonisation et coordination des actions et équipements existants, avec le souci de la 

circulation des publics 
- Encouragement à la coopération et à l’accompagnement des actions entre les quartiers 
- Accompagnement et médiation : travailler, avec des professionnels de la médiation, à 

créer une familiarité avec les lieux de l’art et de la culture 
- Aide à la création et à la diffusion 

 
 
Une ville conviviale à l’écoute de ses habitants 
 
Les dix conseils de quartiers ont constitué une réelle avancée de ces 7 dernières années. 
Pour autant, il est nécessaire d’aller plus loin, de sortir des enjeux micro locaux et de passer 
à une démocratie de quartier plus vive. 
 
ð Nous voulons encourager la participation des habitants en rénovant les conseils 

de quartier qui participent aux décisions du quartier. 
 



Nos propositions 
- Mettre en place des budgets participatifs pour les conseils de quartier 
- Créer des commissions extra-municipales associant les conseils de quartier et le tissu 

associatif 
- Renforcer les liens entre les conseils de quartier, le tissu associatif, les maisons de 

quartier et les centres sociaux  
- Désigner un ou 2 élus conseillers municipaux pour assurer l’interface entre le conseil 

municipal, le conseil de quartier et les services de la ville 
- Proposer la mise en place d’un conseil d’initiative jeunes informel favorisant la 

participation des jeunes à la vie de la cité et suscitant leur force de proposition pour ce 
qui les concerne et préoccupe au quotidien (en lien avec les établissements scolaires, la 
mission locale, les clubs sportifs, les MJC et maisons de quartier…)  

 
ð Nous voulons développer des lieux de rencontre entre les habitants. 
 
Nos propositions 
- Donner une vocation publique à la Maison Carrée d’Arlac 
- Développer des initiatives comme un programme « mains vertes » afin de sensibiliser et 

de développer un jardinage respectueux de l’environnement et des opérations dans les 
quartiers (opérations de plantation dans l'espace public avec les habitants, opération 
« un quartier un jardin ») 

- Rénover les bâtiments des centres sociaux et maisons de quartier de Beaudésert et 
Chemin long,  de Cap Léo, du Burck, de Capeyron et d’Arlac (en fonction des priorités) 
 

ð Nous voulons renforcer l’AGENDA 21. 
L’Agenda 21 est un véritable outil de développement durable. Il doit être amplifié et approprié 
par les conseils de quartiers et les groupes de travail. Il doit être relancé et trouver un 
nouveau souffle au sein de la ville. Nous voulons mettre en place un Agenda 21 familial afin 
d’accompagner les familles à adopter les comportements durables : éco gestes, 
déplacements, déchets, jardinage, consommation, commerce équitable, etc. 
 
 
Une ville pour tous 
 
Nous voulons un aménagement urbain au bénéfice de tous les habitants et soucieux de la 
qualité de vie future. Cette politique doit être motivée par une vision à long terme.  
 
Pour lutter contre l’étalement urbain et le mitage des terres agricole de la coulée verte, nous 
proposons l’acquisition de 100 à 200 hectares de terres agricoles en lien avec la CUB. 
 
Agir pour le logement c’est aussi prendre sa part dans l’accueil d’urgence et celui des 
personnes en détresse. La ville compte de nombreuses familles monoparentales ou des 
jeunes qui n’arrivent pas à se loger notamment.  
 
ð Nous proposons que la ville développe une politique d’urbanisme qui préserve les 

espaces verts, qui densifie où c’est nécessaire et qui impose 25% de logements 
sociaux dans toutes les opérations privées. 

 
Nos propositions 
- Continuer la rénovation du centre ville avec la Zone d’Aménagement Concerté (ZAC) et 

le projet d’aménagement de Mondésir 
- Créer un foyer de jeunes travailleurs et développer un système d’incitation et de garantie 

à la location de jeunes sur la commune, à travers par exemple un échange de services 
avec des personnes âgées. 



- Développer des opérations exemplaires, un éco quartier par exemple, en concertation 
avec les habitants 

- Développer la mixité sociale auprès des bailleurs privés également en créant du 
logement social à proximité du réseau de transports en commun (pour éviter l’étalement 
urbain), avec un pourcentage supérieur à 25% dans chaque opération 

- Réserver dans chaque opération des logements pouvant accueillir des personnes ayant 
tout type de handicap 

- Poursuivre le programme de rénovation de l’habitat social existant dans le cadre de la 
politique de la ville 

- Lutter contre la précarité énergétique par un plan d’isolation des bâtiments, notamment 
des logements les plus vétustes, avec les bailleurs sociaux 

- Protéger la coulée verte en lançant un programme d’acquisition de terres agricoles entre 
100 et 200 hectares. 

 
ð Nous voulons une ville accessible à tous. 
 
Nos propositions 
- Inclure l’accessibilité pour les personnes à mobilité réduite dans tous les bâtiments 

municipaux et accorder une attention particulière aux autres handicaps 
- Soutenir activement les commerces de proximité avec la création d’une épicerie solidaire 
- Réhabiliter, sans l’étendre, la zone commerciale de Chemin Long en en faisant un lieu 

apaisé ouvert aux piétons et aux vélos 
 
 
Une ville dynamique et solidaire pour l’emploi  
 
Avec 2000 demandeurs d’emplois, la ville de Mérignac doit continuer ses efforts en faveur 
des plus démunis, des laisser pour compte et des exclus qui existent aussi à Mérignac.  
 
ð Nous voulons développer le soutien à l’économie sociale et solidaire. 
 
Nos propositions 
- Utiliser le levier de la commande publique 
- Développer une politique d’achats responsables 
- Développer l’accueil et accompagnement des créateurs d’entreprises solidaires en lien 

avec Techno West  
 
ð Nous voulons lutter contre la précarité . 
 
Nos propositions  
- Intégrer des clauses d’insertion dans tous les marchés publics de la ville pour recruter 

des demandeurs d’emplois sur les chantiers ou les opérations de la ville 
- Prévoir des marchés publics réservés pour les personnes handicapées 
- Eco -conditionner la politique de développement économique de la CUB et de Mérignac 

en intégrant des préoccupations sociales dans l'attribution des aides directes et 
indirectes : refuser de soutenir des activités qui ne seraient pas socialement 
responsables (pas d'aides à des entreprises qui ne remplissent pas leurs obligations en 
matière d’« égalité professionnelle » par exemple) 

- Soutenir le secteur des services à la personne 
 
ð Nous voulons sécuriser le tissu économique de la commune. 
 
Nos propositions 
- Développer une véritable diversification industrielle vers des activités soutenables 

comme le secteur des énergies renouvelables (notamment la fabrication d’éoliennes) 



- Développer des éco- filières et soutenir les activités d’éco- conception visant à limiter 
l’empreinte de l’économie et des usagers de la ville (alimentation, recyclage de certains 
déchets domestiques, énergie, meilleure gestion de l’eau, EnR …) 

- Initier une grande manifestation économique autour de l’éco construction et de l’habitat 
écologique sur Mérignac 

 



 
Un quotidien écologique et durable 

 
Une gestion municipale sobre et vertueuse 
 
Pour répondre à l’urgence tant environnementale que sociale, la Ville doit veiller à ce 
que ses dépenses, comme l’ensemble des politiques de la collectivité, s’inscrivent 
toutes dans le même objectif : celui du développement soutenable. Les Verts 
soutiendront les critères de respect de pratiques sociales et environnementales dans les 
achats publics.  
 
ð Nous proposons de réaliser des économies et de lutter contre le gaspillage par des 

actions simples et concrètes. 
 
Nos propositions 
- Réduire les charges de fonctionnement en consacrant 10 % des investissements aux 

économies d’énergies et à l’efficacité énergétique dans les bâtiments municipaux 
- Poursuivre la politique en faveur de la maîtrise de la consommation d’eau 
- Privilégier la gestion publique des services chaque fois que cela est possible (propreté, 

transports, déchets) : dans certains domaines, preuve est faite que la gestion privée est 
souvent plus onéreuse pour un service équivalent.  

- Mettre en place un contrôle de gestion interne et externe 
- Utiliser la comptabilité analytique 
 
ð Nous voulons faire de Mérignac une ville éco – exemplaire. 
 
Nos propositions 
- Développer les achats éco-responsables pour minimiser les impacts écologiques et 

impulser les pratiques responsables dans les entreprises : intégrer systématiquement 
des objectifs de durabilité, rechercher toujours le mieux disant social et environnemental 

- Mettre la force d’achat des collectivités au service des plus fragiles 
- Créer un indicateur carbone des achats afin d’arbitrer entre les différentes contraintes 

environnementales (circuits courts, agriculture biologique…) 
- Systématiser le choix des filières équitables ou éthiques pour les achats textiles, les 

objets promotionnels, les cadeaux et certains produits alimentaires 
- Promouvoir un comportement exemplaire des services municipaux dans tous les 

domaines avec la mise en place d’« agents 21 » 
- Développer le parc de véhicules propres et de vélos pour les employés municipaux 
- Mettre en place un fonds de compensation carbone pour tous les déplacements 
 
 
Se déplacer autrement 
 
ð Le Tramway est une révolution pour tous. Afin d’améliorer l’offre en transport en 

commun, nous proposons en lien avec la CUB des investissements massifs dans 
ce domaine, et notamment : 

- La poursuite de la 3ème phase du tramway jusqu’à la sortie Rocade n° 9 
- L’augmentation des fréquences du tramway à 3 minutes aux heures de pointe 
- Un couloir de bus reliant les 4 chemins jusqu’à l’Aéroport de Mérignac 
- La mise en place d’un couloir de bus central sur les boulevards (Bordeaux) 
- La 3ème voie de la rocade réservée au covoiturage et aux transports publics 
- L’amélioration des liaisons de périphérie à périphérie 
 



ð Nous proposons de penser l’usage de la voiture autrement et de réduire sa place 
en ville de façon volontariste. 

Nos propositions 
- Développer les plans de déplacements pour les entreprises et les zones d’activités 
- Réorienter les investissements en matière de voirie et d’infrastructure pour apaiser la 

circulation et réduire la vitesse 
- Promouvoir le co-voiturage et développer le système d’auto -partage 
 
ð Nous voulons également mener une politique volontariste en faveur des modes de 

déplacement doux. 
 
Nos propositions 
- Intégrer les déplacements cyclables depuis la conception des aménagements jusqu’à 

leur réalisation 
- Promouvoir les modes doux en développant des aménagements (pistes cyclables, parcs 

de stationnement pour les vélos) notamment dans les zones commerciales et 
industrielles et sur l’Avenue de Verdun 

- Mettre en place un système de prêt de vélo 
- Mettre en place un Code de la rue pour tous les usagers 
 
 
Un plan climat pour maîtriser l’énergie et réduire les gaz à effet de serre 
 
ð Nous voulons un Plan Climat pour Mérignac afin d’engager un programme 

d’investissements en faveur des économies d’énergies (pour lutter contre le 
réchauffement climatique et diminuer les charges de fonctionnement). 

 
Nos propositions 
- Investir 1,5 million d’euros par an dans les bâtiments communaux (écoles, gymnase, 

centre sociaux, etc.) 
- Poursuivre le diagnostic énergétique des bâtiments municipaux et réaliser un bilan 

carbone 
- Nous voulons que nos nouveaux équipements répondent aux critères de haute 

qualité environnementale  avec un objectif énergétique ambitieux de 50 kWh au m² 
construit. 

 
ð La ville de Mérignac doit être productrice d’énergie et développer le recours aux 

énergies renouvelables. 
 
Nos propositions 
- Intégrer systématiquement les énergies renouvelables dans les opérations sous maîtrise 

d’ouvrage de la ville 
- Définir un programme ambitieux d’installation de panneaux solaire sur les édifices publics 

pour la production d’énergie 
- Poursuivre l’aide aux particuliers pour l’isolation ou les installations solaires 
 
 
Préserver notre environnement et la biodiversité 
 
ð Nous voulons mener une politique volontariste en faveur des espaces verts. La 

Ville doit devenir pilote dans la gestion des espaces verts et de l’espace public 
 
Nos propositions 
- Planter 4000 arbres (essences nobles, arbres fruitiers) pendant le mandat 



- Poursuivre et étendre la gestion écologique des espaces verts  : suppression de 
l’utilisation d’engrais chimiques et de pesticides, optimisation de l’arrosage, formation du 
personnel aux méthodes écologiques, choix des végétaux en fonction de critères de 
biodiversité 

- Certifier l’ensemble des parcs et jardins par un label Biologique 
- Rénover les parcs avec la création d’un théâtre de verdure à Bourran et de sites 

d’observation et de contemplation dans le parc du Château et le bois du Burk. 
 
ð Nous voulons mettre en œuvre une politique vertueuse en matière de déchets. 
 
Nos propositions 
- Réduire la production de déchets à la source : encourager le compostage, développer 

des accords avec les entreprises 
- Promouvoir les composteurs individuels  
- Renforcer le tri sélectif et arriver rapidement à une couverture totale du territoire de la 

CUB 
 



- Pour en savoir plus -  
 
 
Rappel : les Projets d’investissements pour le mandat 
 
Pour le prochain mandat, les élus Verts soutiendront un programme d’investissement utile, 
écologique et ambitieux d’un montant d’environ 80 millions d’euros sur la mandature : 

- un nouveau conservatoire municipal 
- la rénovation de la piscine municipale 
- un nouveau groupe scolaire à Beaudésert 
- la rénovation des centres sociaux de Capeyron, Arlac, Beaudésert et Chemin long, 
- un projet pour la Maison Carrée d’Arlac 
- la poursuite de la rénovation des groupes scolaires vétustes 
- la ZAC du Centre ville et le projet d’aménagement de Mondésir 
- la construction d’un éco quartier 
- un programme d’investissements d’économies d’énergies de 1,5 million d’euros par 

an sur les bâtiments jugés prioritaires 
- l’accessibilité des bâtiments publics aux personnes à mobilité réduite 
- la poursuite des aménagements de voiries en lien avec la CUB, notamment l’Avenue 

de Verdun, (conception des aménagements qui favorise les circulations douces) 
- le développement d’aménagements cyclables et piétonniers, notamment ceux en lien 

avec les ruisseaux des Ontines, du Peugue et de la Devèze 
- un projet environnemental pour la coulée verte au Sud de la VDO, (ferme 

pédagogique et de démonstration en lien avec un agriculteur) 
- la plantation de 4000 arbres pendant le mandat 

 
 
La situation financière de la ville est saine. 
 
En 2001, une étude prospective de KPMG évaluait autour de 8 millions d’euros par an les 
capacités de la ville à investir, soit environ 50 millions d’euros sur le mandat. 
 
Cette étude préconisait une augmentation du taux d’imposition de 2 % les 2 premières 
années du mandat. En définitive, l’augmentation réelle a été de 1,8 % en 2003.  
 
La ville a pour autant eu un rythme d’investissement global très important qui se situe en 
moyenne autour de 11,5 millions par an. A la fin du mandat, le volume d’investissement sur 
les 7 ans aura été de près de 80 millions d’euros, soit environ 20 millions d’euros 
d’investissement supplémentaires si on prend en compte une année supplémentaire de 
mandature. 
 
Si le volume des investissements a été rendu possible, c’est en partie du fait de la baisse 
des charges financières liée à la renégociation des emprunts et à la baisse de l’encours de la 
dette. 
 
Sur un budget de fonctionnement de 70 millions d’euros, 57 % est consacré à la masse 
salariale (1020 salariés permanents et 300 non permanents).  
 
Les trois taxes rapportent 39 millions d’euros. Les ressources budgétaires se décomposent 
comme suit : 40 % provient de la taxe d’habitation (taux à 19,75), le foncier bâti rapporte 
60% du produit des 3 taxes avec un taux de 27,35%. Cet apport majoritaire de la taxe sur le 
foncier bâti signale la part importante des entreprises puisque 40 % du foncier bâti en 
provient. Cette situation traduit « l’historique richesse de Mérignac » mais aussi sa fragilité, 
au vu de l’exemple de la Sogerma qui engendre une perte de 500 000 euros. La TPU 



reversée par la CUB à la ville est de 9 millions d’euros. A ces ressources , il faut bien sûr 
ajouter les 10 millions d’euros de la DGF versée par l’Etat ainsi que les produits des services 
(enfance, crèche), les droits de mutations et les taxes locales comme EDF.  
 
Concernant la dette, le remboursement du capital (investissement) est de 4 millions d’euros 
par an et 1,2 millions d’euros pour les intérêts (fonctionnement). L’encours de la dette est de 
25 millions d’euros. La capacité de désendettement est de 4 ans, c'est-à-dire en dessous de 
la moyenne des autres villes de la même strate. Cependant, la dette augmentera rapidement 
dans les années à venir compte tenu du niveau d’investissement élevé de ces dernières 
années, notamment pour la médiathèque. 
 
Compte tenu du niveau d’emprunt issu des nombreux investissements du mandat actuel et si 
l’on souhaite garder le même niveau de service et poursuivre des investissements 
nécessaires, la question de l’augmentation du taux d’imposition sera posée dès le début de 
mandat. Il parait difficile et peu souhaitable de diminuer le personnel, ce qui impliquerait une 
diminution des services rendus à la population, même si des améliorations peuvent être 
recherchées. Il y aura des marges de manœuvre avec de nombreux départs à la retrait (près 
de 70 par an). Les autres sources de gains peuvent être des économies notamment sur les 
fluides, les consommables, l’énergie, mais cela ne concerne que 30% du budget de 
fonctionnement.  
 
 
La communauté urbaine : le projet des Verts 
 
Parce qu'il y a une vie d’agglomération, les Verts défendent une politique solidaire sur 
l’ensemble de l’agglomération, une Communauté Urbaine rénovée avec des 
compétences élargies dans le domaine du sport et de la culture.  
 
Les Verts veulent une ville et une CUB engagée contre l’étalement urbain par une 
politique de logement volontariste sur les centres villes et les quartiers en agissant 
aussi bien vers les bailleurs sociaux que vers les bailleurs privés. 
La maîtrise du foncier est un enjeu majeur de la Communauté Urbaine. Aujourd’hui, la CUB 
et les villes n’ont pratiquement aucune réserve foncière (40 hectares pour la CUB) car elles 
n’ont pas su créer les outils nécessaires pour constituer des réserves. Ce constat aggrave et 
alimente la crise du logement. Les axes forts de la communauté urbaine, notamment autour 
du tramway, sont livrés aux surenchères des promoteurs privés car le tracé n’pas été 
protégé par la puissance publique. C’est devenu presque un  luxe aujourd’hui d’habiter sur la 
CUB. Il est de plus en plus difficile de se loger même pour les couples avec deux salaires.  
Les Verts appellent de leurs vœux la création d’un établissement public foncier au 
niveau départemental afin de constituer des réserves foncières publiques avant qu’il 
ne soit trop tard pour réaliser des logements sociaux et conventionnés de qualité. 
 
La conception de l’aménagement public donnera la priorité aux piétons, aux vélos aux 
personnes à mobilité réduite aux transports collectifs. Les Verts défendent ainsi des 
investissements massifs pour la 3ème phase du tramway et un véritable réseau de 
couloirs de bus. 
 
 
 


